

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 238/Lunes 10 de diciembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [EE.UU., OTAN, ONU, el sentido trágico de la vida. \(Aporrea\).](#)

DE CUBA

- [Recibió Raúl a enviado especial de Xi Jinping y a delegación militar china.](#) EFE/AFP
- [Anuncia Hugo Chávez regreso a Cuba para intervención quirúrgica.](#) AFP
- [Chávez pide a su pueblo que elija a Maduro si fuera necesario.](#) REUTERS
- [Evo Morales, Ricardo Patiño, las FARC y venezolanos expresan su solidaridad.](#) AFP/EFE/ANSA
- [Gobierno de México y Sebastián Piñera desean que tenga pronta recuperación.](#) AFP/EFE
- [Parlamento autoriza a Chávez a ausentarse de su patria para operación.](#) EFE
- [Comentarios de vocero opositor venezolano acerca de salud del mandatario.](#) AFP
- [Venezolanos marchan en la capital habanera en respaldo a Chávez.](#) EFE
- [Gobierno de EE. UU. impide a Gerardo y Adriana ser padres.](#) PL
- [Activista defiende diversidad de acciones a favor de los Cinco.](#) PL
- [Poner límite a diálogos socava esfuerzos para fin del conflicto, dice Calarcá.](#) REUTERS
- [Instan las FARC a Ministro de Defensa a cesar hostilidad verbal.](#) EFE
- [Colombianos participan en proceso de paz a través de página web.](#) NOTIMEX
- [Descarta policía de Colombia suspender captura de jefes de las FARC.](#) NOTIMEX
- [Desea Costa Rica que Cuba medie en diferendo fronterizo con Nicaragua.](#) DPA
- [Opinan sobre las elecciones generales de febrero.](#) AFP
- [Al desconociendo nuestra realidad, incluye a Cuba en informe de naciones que violan los DDHH.](#) EFE
- [“Cubanoamericanos apoyan política de Obama hacia la Isla”.](#) AP
- [Se pronuncia la SIP por miembro de grupúsculo detenido en esta ciudad.](#) AFP
- [Iberia dejará de volar a La Habana en abril de 2013.](#) EFE
- [Dan a conocer datos preliminares del Censo de Población y Viviendas.](#) EFE
- [Trata de la desactivación de “empresas” ilegales de telecomunicaciones.](#) AFP
- [Anciano se declara culpable en Miami por “intento de importar fauna”.](#) EFE
- [Finalizó Cuba-Salud 2012 con debate referido al cambio climático.](#) XINHUA
- [Celebran con exposición el 110 aniversario del natalicio de Wifredo Lam.](#) NOTIMEX
- [Silvio prendió mecha de multitudinario concierto en Santiago de Chile.](#) EFE
- [Abrió Zucchero en el ISA gira internacional junto a intérpretes cubanos.](#) ANSA
- [Viajará Eliades Ochoa en enero a México para hacer varias presentaciones.](#) AFP
- [Restaurarán en Francia colección del Noticiero ICAIC Latinoamericano.](#) AFP
- [Se interesa Hollywood en cine latinoamericano y el independiente.](#) AFP

APORREA (Versión digital)

6 de diciembre de 2012

VENEZUELA

EE.UU., OTAN, ONU, EL SENTIDO TRÁGICO DE LA VIDA

Raúl Crespo

El sentido trágico de la vida, libro de Unamuno, cae como anillo al dedo a la presencia del mal y del dolor en el mundo que implican a la ONU, la OTAN y a los EE.UU., culpables de las guerras en el mundo. Hoy, están listos para asaltar el último escollo Siria, antes de avanzar contra Irán con o sin veto de Rusia y China. Hace rato que la ONU entregó su reino a los EE.UU. para tratar de buscar su salvación pero ya es muy tarde, el mal universal propulsado por estas organizaciones está dado.

Hace rato también, que la excusa de estos tres actores para atacar a Siria está sobre la mesa, las armas químicas de Bashar al Assad provocarían la reacción internacional como en su momento lo hicieron las armas de destrucción masiva de Saddam Hussein, esa mentira sirvió para que la ONU declarara el ultimátum al gobierno de Irak en el 2003.

Leyendo una noticia en Aporrea sobre Siria, se presume que esa fuerza naval apostada en el Canal de Suez sirva como advertencia, esa fuerza sirve para tomar una cabeza de playa en Siria. La OTAN anunció que la comunidad internacional está reaccionando, manifestó su secretario general, el general Anders Fogh: “sabemos que Siria tiene misiles y que tiene armas químicas y por supuesto eso entra en nuestros cálculos”.

Los 29 países miembros de la OTAN aprobaron el envío de misiles antiaéreos Patriot a la frontera turco-siria. Por su parte Benjamín Netanyahu declaró seguir de cerca el desenlace de las armas químicas en Siria.

La OTAN busca controlar el espacio aéreo sirio vital para cuando se produzca la guerra contra Irán; el reelegido Barack Obama amenazó a Bashar al Assad: “si usted comete el error trágico de usar armas químicas habrá consecuencias y deberá responder personalmente”.

Un ataque a Siria implica incursiones aéreas y el uso de fuerzas comando operando ya con los rebeldes en Siria, como lo hicieron en su momento en Libia, sin embargo, no será fácil, el ejército sirio sabe que la CIA, MOSSAD, MI6, buscan detonar un misil o una granada cargada con químicos en alguna población turca o israelí para desencadenar la invasión, buscan una conspiración química que sirva como pretexto para que la ONU autorice el ataque de la OTAN, EE.UU. e Israel.

Hace unos meses se realizó un ataque con morteros a una población fronteriza turca, ahora llegó el momento de usar armas químicas para culpar a Damasco; una coalición de 30 países a la que se sumaran el trío infernal de los árabes Arabia Saudita, Catar y Emiratos Árabes Unidos.

En febrero, medios de comunicación de EE.UU. dijeron que el ataque a Siria requeriría unos 75.000 soldados para buscar, eliminar las armas químicas y garantizar su protección.

Michael Elsenstadt, del Instituto Washington para la política del Medio Oriente, dijo: “el bombardeo aéreo a los centros de producción y almacenamiento de las armas químicas podría liberar sustancias químicas a la atmósfera y no destruir todas las municiones”.

David Hartwell, del instituto JHS Jane, asesoría de seguridad del Senado, sugiere bloquear la entrada a los bunkers y minar las entradas con bombas de racimo, luego agregó “es difícil imaginar un escenario viable sin enviar hombres por tierra”. Las bombas de racimo están prohibidas por la Convención de Ginebra, pero qué importa, si Israel las utiliza contra Palestina en las escuelas y colegios para causar el mayor daño posible a la población.

Todo este teatro de operaciones de guerra para Siria busca eliminar las defensas antiaéreas rusas no solo para ocupar el espacio aéreo por los aviones de la OTAN y los EE.UU., sino para saber su eficacia porque las mismas defensas tiene Irán en una mayor variedad, así los vuelos de reconocimiento de la coalición se multiplicarán contra Irán.

La Casa Blanca está en un dilema sobre si enviar tropas a Siria o lo hace a Irán, tras el antecedente de Irak y en crisis económica a punto de profundizarse por los gastos fiscales con la bancada republicana, no quieren que la experiencia iraquí se repita. Una de las opciones más viables es que EE.UU. para Siria brinde capacitación, asistencia a ejércitos de países de la región que intervendrán con las fuerzas aéreas de la OTAN y EE.UU. Para ese propósito, 150 comandos están hace meses en Jordania entrenando a militares de ese país, a otro perro con ese hueso, allí están los Seals, Rangers, Delta, intercambiándose por turnos asesorando a los rebeldes en Siria y listos para intervenir con sabotajes en Irán.

Con Siria, la OTAN y EE.UU. miden la reacción de Rusia. Al primer ministro Putin se le acerca la decisión más importante de su vida política, o frena los propósitos colonialistas de Europa y EE.UU., acercándose a su perímetro vía Irán a través de Siria, o se hace el tonto para evitar un conflicto que podría desembocar en una tercera guerra mundial con Corea del Norte, Japón y China por el otro lado.

Selección en Internet: Melvis Rojas Soris

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 8 DIC (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, se reunió hoy en La Habana con el miembro del Buró Político del Partido Comunista de China (PCCh), Li Yuanchao, quien viajó a la isla como "enviado especial" del secretario general de esa formación, Xi Jinping.

Yuanchao, quien llegó a Cuba el pasado jueves, entregó a Castro un "mensaje" de Xi Jinping durante el encuentro que sostuvieron junto a otros dirigentes chinos y cubanos, informó la televisión estatal.

"Durante la conversación ambas partes destacaron los históricos lazos de hermandad que unen a nuestros partidos, gobiernos y pueblos", añadió el reporte.

Según medios oficiales cubanos, Yuanchao viajó a la isla con el objetivo de informar sobre los resultados del XVIII Congreso del Partido Comunista chino, celebrado el mes pasado.

El dirigente partidista chino sostuvo también una reunión ayer viernes con el primer vicepresidente cubano y segundo secretario del Partido Comunista de Cuba, José Ramón Machado Ventura.

Como parte de ese encuentro, los partidos comunistas de Cuba y China firmaron un acuerdo de "intercambio y cooperación" para reforzar sus lazos.

El intercambio entre ambas formaciones es parte del proceso de afianzamiento que viven las relaciones entre Cuba y China, que en julio pasado recibió una visita oficial de Raúl Castro.

China es el segundo socio comercial de Cuba, con un intercambio comercial bilateral que pasó de 590 millones de dólares en 2004 a más de 2.000 millones de dólares en 2011.

LA HABANA, 08 DIC 2012 (AFP) - El presidente cubano Raúl Castro recibió en La Habana a una delegación militar china, que terminó este viernes una visita oficial destinada a "fortalecer la colaboración" castrense entre los dos países, informó el telediario local.

"Esta visita contribuyó a fortalecer los históricos lazos que unen a ambos países y la colaboración entre sus instituciones armadas", dijo el comunicado oficial, leído por un presentador.

La comitiva china estaba encabezada por el jefe del estado mayor del Ejército teniente general Qi Jianguo.

Por su parte, el vicepresidente José Ramón Machado, número dos del Partido Comunista de Cuba (PCC, único), encabezó las conversaciones oficiales con Li Yuanchao, miembro del Buró Político del Partido Comunista de China, y enviado especial del Secretario General de esa organización, Xi Jinping.

"El alto dirigente partidista chino informó sobre los resultados del recién finalizado 18 Congreso de su partido", dijo el reporte oficial en la televisión.

Ambos partidos firmaron un acuerdo de intercambio y cooperación.

CARACAS, 09 DIC 2012 (AFP) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, anunció este sábado que necesitará someterse a una nueva cirugía en Cuba tras la reaparición de "algunas células malignas" en la misma zona donde le fue detectado un cáncer en 2011, a la vez que designó al vicepresidente Nicolás Maduro como su eventual sucesor.

"Por algunos otros síntomas, decidimos con el equipo médico adelantar exámenes (...) y, bueno, lamentablemente, en esa revisión exhaustiva, surge la presencia en la misma área afectada de algunas células malignas nuevamente", dijo Chávez en una cadena de radio y televisión desde el palacio presidencial.

"Es absolutamente imprescindible someterme a una nueva intervención quirúrgica y eso debe ocurrir en los próximos días, incluso les digo que los médicos recomendaban que fuese ayer (viernes), a más tardar ayer o este fin de semana, pero yo dije no (...) y vine fue a esto", explicó el presidente, que el viernes regresó de Cuba tras someterse durante nueve días a un tratamiento médico.

Chávez, de 58 años y desde 1999 en el poder, fue diagnosticado por primera vez con cáncer en junio de 2011 y ya sufrió una recaída en febrero de este año.

La gravedad y la localización exacta de su enfermedad nunca han sido develadas --aunque sí se informó que su primera afección fue en el área pélvica--, y el mandatario ha sido tratado casi exclusivamente en Cuba, donde además de ser operado también ha recibido ciclos de quimioterapia y radioterapia.

Así, Chávez dijo este sábado que volverá el domingo a Cuba para someterse a la intervención quirúrgica, a la vez que pidió a los venezolanos que si le ocurriera algo que le "inhabilitara" para asumir el próximo 10 de enero un tercer mandato --que ganó en los comicios del 7 de octubre-- elijan a Maduro como nuevo presidente.

"Si algo ocurriera que me inhabilitara de alguna manera, Nicolás Maduro en esa situación debe concluir como manda la Constitución el periodo" antes de la convocatoria de elecciones y "ustedes elijan a Maduro como presidente de la República, se los pido desde mi corazón", dijo un emocionado Chávez, que por primera vez hizo referencia a su posible desaparición.

La Constitución venezolana establece que si ocurre la falta absoluta de un presidente antes de la toma de posesión, se deberán celebrar nuevas elecciones en un periodo de 30 días y mientras tanto asumirá el cargo el presidente del Parlamento. Si la falta se produce en los primeros cuatro años de mandato, se convocará igualmente a elecciones pero ejercerá temporalmente el vicepresidente.

Maduro, que funge desde hace más de seis años como canciller de Venezuela, fue nombrado vicepresidente por Chávez pocos días después de que el mandatario resultara reelecto para el periodo 2013-2019 y desde entonces ha ejercido ambos cargos.

Maduro, junto a cerca de una decena de ministros, acompañaron a Chávez durante la alocución de este sábado, en la que el mandatario --a pesar de mostrarse afligido por momentos-- también demostró fuerza y buen humor, al llamar a la "unidad" de los suyos y hasta entonó una canción.

Chávez, que entre julio y octubre protagonizó una campaña electoral atípica con pocas giras y apariciones, estuvo totalmente ausente de la vida pública por tres semanas antes de retornar el viernes de Cuba, adonde había partido el 27 de noviembre para un tratamiento complementario de oxigenación hiperbárica.

"Yo decidí venir haciendo un esfuerzo adicional, en verdad, y bueno, los dolores son de alguna importancia. (Estoy) con el tratamiento de calmantes y estamos en una fase preoperatoria, preparando todo. Yo necesito retornar a La Habana mañana (domingo)", detalló el mandatario, explicando que retornó al país para poner al tanto a los venezolanos de su recaída.

Antes de volver el domingo a Cuba, también explicó que pedirá autorización al Parlamento para dejar el país por más de cinco días.

Poco después del anuncio de Chávez, las redes sociales venezolanas se llenaron de mensajes sobre la salud del presidente y algunos de sus colaboradores convocaron a cadenas de oración para este domingo en todo el país.

CARACAS, 8 DIC (REUTERS) - Nicolás Maduro se convirtió en el elegido del presidente Hugo Chávez para continuar con su revolución socialista, después de que el mandatario revelara que debe volver a operarse por una recurrencia del cáncer contra el que lucha desde hace más de un año.

En cadena nacional, Chávez dijo el sábado por primera vez desde que le fue diagnosticada la enfermedad que si por alguna situación no pudiera retomar el mando del país petrolero sería Maduro el que quedará al frente de Venezuela.

"Si pasa algo que me inhabilite para continuar al frente de la presidencia, Nicolás Maduro debe concluir el periodo", dijo un consternado Chávez.

Después de haber ganado las elecciones en octubre, Chávez debe asumir en enero un nuevo periodo hasta el 2019. La Constitución venezolana establece que si el presidente tuviera que alejarse del poder por cualquier causa o por un eventual fallecimiento, el vicepresidente debe convocar a elecciones.

Chávez pidió el domingo a los venezolanos que si se tuvieran que llamar a nuevos comicios, voten por Maduro.

"Mi opinión firme, plena, como la luna llena, irrevocable, absoluta, total, es que en ese escenario que obligaría a convocar de nuevo a elecciones presidenciales, ustedes elijan a Nicolás Maduro como presidente de la República Bolivariana de Venezuela. Yo se los pido", sostuvo Chávez.

A sus 50 años, Maduro representa el sueño socialista de que un trabajador llegue al poder. Apenas con el título de bachillerato, comenzó a manejar los buses del sistema del metro de Caracas, luego fue sindicalista, militante y por último político de primera línea en la nación caribeña.

En octubre, tras ganar la reelección, Chávez nombró a Maduro vicepresidente.

"Mira donde va Nicolás, de autobusero (a vicepresidente).

Nicolás era conductor de autobús en el Metro y cómo se burla de él la burguesía por eso", sostuvo en esa oportunidad.

La carrera que inició en las calles lo llevó a ser parte de la Asamblea Nacional Constituyente que redactó una nueva carta magna, luego fue diputado y jefe de legislativo hasta 2005. Al año siguiente fue llamado al Ministerio de Relaciones Exteriores, donde se convirtió en el puente de Chávez para estrechar lazos con países que Estados Unidos mira con recelo.

"Maduro encarna la cultura del venezolano, es fraterno, simpático. Es un genuino hombre de su pueblo", comentó Ramón Torres Galarza, embajador de Ecuador en Caracas sobre el ahora vicepresidente, un hombre alto, fornido y de amplia sonrisa.

Como jefe de la diplomacia de Caracas, Maduro fue clave en la firma de acuerdos bilaterales con China, Rusia, Bielorrusia e Irán, al tiempo que lanzaba duros dardos contra Washington, el "imperio" enemigo de Chávez y principal comprador del petróleo venezolano.

"Obama ignora la realidad de nuestro país (...) actúa con un gran cinismo, una gran perversión. Ha heredado, lamentablemente, después de haber pasado tres años en el Gobierno, el cinismo y la perversión (de su antecesor, George W. Bush)", dijo Maduro durante la Cumbre de las Américas en Cartagena este año.

Quienes lo conocen, aseguran que es socialista "desde siempre", mientras que en los círculos diplomáticos se le atribuye ser el practicante de una "nueva forma de hacer diplomacia".

"Su capacidad para tejer consensos y vencer divisiones ha sido vital en los procesos de integración de América Latina", sostuvo el diplomático ecuatoriano.

Sin embargo, sus adversarios critican la poca preparación formal del exsindicalista y lo ponen como ejemplo del estilo de gobierno que impuso Chávez, al que acusan de primar la fidelidad personal a los intereses del país.

También lo señalan de formar parte de una nueva suerte de elite económica conocida localmente como la "boliburguesía", nacida a la sombra de la revolución y sus ingentes recursos.

AMIGO Y CONFIDENTE

La relación entre Maduro y Chávez es de mucha confianza y se remonta a la época cuando él y su compañera sentimental Cilia Flores salieron a las calles a pedir por la libertad del militar retirado cuando estaba preso por la intentona golpista de 1992.

La buena sintonía entre ambos es pública y notoria. Chávez no pierde oportunidad para hacerle bromas y lo ha retado a hacer dieta y a disminuir su dosis de "submarinos", los emparedados preferidos del funcionario.

Maduro suele responder con una amplia sonrisa a los embates de Chávez, quien hasta lo felicitó por bajar "algunos gramos" tras compartir una dieta durante sus tratamientos por cáncer en Cuba.

Ese carácter sin complicaciones y su compromiso con la revolución bolivariana lo convirtieron en la sombra de Chávez.

Fue uno de los pocos miembros del gabinete que estuvo en junio del 2011 en La Habana durante las dos primeras operaciones de Chávez por un cáncer en la región pélvica.

"Si me preguntas quién es el hombre de confianza, el amigo y el confidente, diría que es Maduro", sostuvo un diplomático europeo.

Pero, además de la amistad, Maduro tiene músculo político.

Es un convencido de la revolución y maneja un espacio de poder fortalecido tras el nombramiento de Flores como Procuradora General de la República. También goza del respaldo de un amplio sector de la bancada oficialista en la Asamblea.

LA PAZ, 09 DIC 2012 (AFP) - El presidente boliviano, Evo Morales, envió este domingo desde Barcelona (España), donde está en visita oficial, un mensaje de solidaridad con su colega Hugo Chávez al enterarse de que éste tendrá que someterse a una nueva cirugía en Cuba por el cáncer que padece.

"A nombre del pueblo boliviano queremos expresar nuestra solidaridad, nuestra admiración, nuestro respeto y cariño al hermano Presidente. Le decimos que estamos y estaremos siempre, Presidente y pueblo venezolanos, con ustedes", dice el mensaje difundido por los medios estatales.

"Hugo Chávez venció tantas batallas: ideológicas, económicas, batallas electorales y también venció la primera parte de la batalla por la vida, que esta nueva batalla por la vida será también vencida, como tantas veces", agrega Morales, ideológicamente afín a Chávez.

El mandatario boliviano expresa "su preocupación y tristeza" por lo que le ocurre a Chávez y hace votos para que su colega venezolano pueda superar su difícil situación de salud.

"Presidente (Chávez): en este momento tan difícil, mucha suerte, mucha fortaleza, por el bien de la Patria Grande", concluye Morales, quien se encuentra en el segundo día de su visita oficial a España.

QUITO, 9 DIC (EFE).- El canciller de Ecuador, Ricardo Patiño, se solidarizó hoy con el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y expresó su confianza de buenos resultados tras la nueva operación a la que será sometido en Cuba.

"Le enviamos un inmenso abrazo solidario al Presidente Hugo Chávez, ahora que tendrá que someterse a una nueva operación en Cuba", escribió Patiño en su cuenta de Twitter.

En ese mismo medio informó que ha conversado con el vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, a quien le transmitió "el saludo de miles de ecuatorianos al presidente Chávez".

"Confiamos que la operación que le practicarán a nuestro amigo el Presidente Hugo Chávez, en Cuba, saldrá bien y pronto estará sano", añadió el titular de la diplomacia ecuatoriana.

Hugo Chávez anunció ayer sábado que se le han detectado nuevas células malignas y que es "absolutamente imprescindible" que sea sometido a una nueva intervención quirúrgica, para lo cual regresará este domingo a Cuba.

El anuncio se produjo después de que Chávez regresara en la madrugada del viernes a Venezuela tras someterse durante nueve días en la isla a un tratamiento y a nuevos exámenes que determinaron la reaparición del cáncer que padece.

El presidente venezolano fue diagnosticado y operado de un cáncer en junio del año pasado en Cuba.

Desde entonces, Chávez ha pasado tres veces por el quirófano, la última vez en febrero pasado para tratarse de ese mal, del que únicamente se sabe que está en la zona pélvica pero no su tipo ni ubicación exacta.

LA HABANA, 9 (ANSA) - Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) expresaron "solidaridad" e hicieron "votos por la recuperación" del presidente venezolano, Hugo Chávez, que regresará hoy a La Habana para otra operación contra el cáncer que padece.

"Hacemos votos por su pronta recuperación. Más que nunca entre los pueblos se aviva el fervor de la patria grande, la semilla que ha sembrado con sus propias manos el Comandante de la esperanza en los surcos de nuestra América", manifestó Iván Márquez, jefe de la delegación de las FARC, que participa en esta ciudad en un diálogo de paz con el gobierno colombiano.

Márquez habló a los periodistas antes que se reanudara este domingo esas conversaciones en el Palacio de las Convenciones, en las afueras de La Habana, tras un receso el sábado.

Chávez estuvo en esta capital hasta el viernes, cuando tras nueve días de tratamiento médico regresó a Caracas. Anoche, en un mensaje en Venezuela que fue transmitido "en vivo" también por la televisión cubana, anunció que regresará para someterse a una nueva operación para extirpar "células malignas".

CARACAS, 9 (ANSA) - Decenas de seguidores del presidente Hugo Chávez comenzaron hoy a confluír en la plaza de Bolívar, en el centro de Caracas, para expresar su apoyo y solidaridad al mandatario, quien retornará este domingo a Cuba para someterse a una nueva operación contra el cáncer.

"Aquí estamos Presidente, en la batalla", expresó Zully Piña sin ocultar su tristeza por el anuncio del mandatario, realizado anoche a través de la televisora estatal.

El ministro de Información y Comunicación, Ernesto Villegas, a través de la red social Twitter formuló un llamado a los seguidores del mandatario para que le expresen su solidaridad y colmen con sus oraciones y plegarias las diversas plazas Bolívar en todo el territorio.

"Tristeza no es desconsuelo ni dolor es derrota. Chávez vive y vivirá. Ya se hizo millones. Salud, Comandante", enfatizó Villegas.

"El va a regresar fuerte y va asumir su mandato el 10 de enero", dijo una seguidora a través de twitter.

Chávez, de 58 años, deberá someterse a una nueva operación quirúrgica tras habersele detectado algunas células cancerosas en la misma zona donde le fue diagnosticado un tumor maligno en 2011.

El presidente había regresado en la madrugada del viernes pasado de La Habana, donde permaneció nueve días para recibir un tratamiento de oxigenación hiperbárica y fisioterapia contra el cáncer.

Con anterioridad, además de las intervenciones quirúrgicas, se sometió a quimio y radioterapia.

MEXICO, 09 DIC 2012 (AFP) - El gobierno de México deseó este domingo una pronta y "plena recuperación" al presidente venezolano, Hugo Chávez, quien anunció el sábado que se someterá a una nueva operación por la reaparición de células cancerígenas.

México "manifiesta sus mejores deseos por el éxito de esta operación, así como por la plena recuperación del presidente venezolano", informó el gobierno mexicano en un comunicado, en el que además expresó su solidaridad con los venezolanos.

Hugo Chávez anunció este sábado que se someterá a una nueva cirugía en Cuba tras la reaparición de "algunas células malignas" en la misma zona donde le fue detectado un cáncer en 2011, a la vez que designó al vicepresidente Nicolás Maduro como su sucesor.

Chávez, de 58 años y desde 1999 en el poder, nunca ha revelado la gravedad y la localización exacta de su enfermedad --aunque sí se informó que su primera afección fue en el área pélvica--, y el mandatario ha sido tratado casi exclusivamente en Cuba.

SANTIAGO DE CHILE, 9 DIC (EFE).- El presidente chileno, Sebastián Piñera, deseó hoy a su par venezolano, Hugo Chávez, una "pronta recuperación" de la nueva operación a la que será sometido en Cuba después de la reaparición del cáncer que padece.

"Ante la recaída de la enfermedad del presidente @chavezcandanga, le deseo mucha fe, fuerza y una pronta recuperación", escribió Piñera en su cuenta de Twitter.

Hugo Chávez anunció este sábado que se le han detectado nuevas células malignas y que es "absolutamente imprescindible" que sea sometido a una nueva intervención quirúrgica, para lo cual regresará hoy a Cuba.

El líder venezolano también pidió que se apoye a su vicepresidente, Nicolás Maduro, en el caso de que él no pueda seguir al frente del Gobierno debido a la enfermedad.

CARACAS, 9 DIC (EFE).- La Asamblea Nacional (AN, unicameral) de Venezuela autorizó unánimemente hoy al presidente, Hugo Chávez, a ausentarse del país y para viajar a Cuba donde anunció que se someterá a una cuarta cirugía por el cáncer que se le detectó en junio de 2011.

El pleno del legislativo fue convocado de manera extraordinaria luego de que el gobernante, de 58 años, anunciara anoche en cadena nacional de radio y televisión una nueva detección de células cancerosas de un mal que ya lo obligó a pasar tres veces por el quirófano en el último año y medio, siempre en Cuba.

Se requiere urgentemente de una cuarta intervención quirúrgica, dijo sin más precisiones sobre su cáncer, del que se sabe que está en la zona pélvica, pero no su ubicación exacta y tipo.

Tras aludir por primera vez al riesgo de muerte u otra inhabilitación, Chávez nombró como su sucesor al vicepresidente y canciller, Nicolás Maduro.

La autorización parlamentaria para que Chávez se ausente del país a partir de hoy y por más de cinco días fue aprobada por unanimidad de los diputados oficialistas y opositores, en una sesión que no por ello dejó de lado las permanentes tensiones entre ambos bandos.

Varios diputados oficialistas pusieron en duda las palabras de solidaridad y buenos deseos de sus colegas antichavistas, a algunos de los cuales incluso tildaron de "buitres".

"No se por qué no le creo", llegó a decirle el presidente de la AD, el oficialista Diosdado Cabello, al diputado y líder del partido opositor Primero Justicia, Julio Borges, quien se solidarizó con el gobernante, su familia y seguidores y aseguró que nunca el tema de la enfermedad presidencial ha sido usado como arma política.

Sin embargo, añadió Borges, "este tema de la enfermedad del presidente no se ha manejado con la transparencia y la verdad que nuestro pueblo merece y esas son cosas sobre las que un país democrático tiene que discutir" para encontrar "las salidas a la crisis que se está planteando".

"El presidente tiene todo el derecho a curarse, pero Venezuela tiene el derecho a saber la verdad", subrayó Borges.

El titular de la AN aclaró que el permiso es para que el jefe del Estado se ausente del país y no para abandonar sus funciones, "porque Chávez es el presidente de Venezuela aquí, en Cuba, en la China y dónde sea", subrayó.

CARACAS, 09 DIC 2012 (AFP) - El vocero opositor Ramón Guillermo Avelado pidió el domingo saber "la verdad" sobre la salud del presidente venezolano, Hugo Chávez, que el sábado anunció una reoperación del cáncer que padece desde 2011, al tiempo que pidió que se cumpla con la Constitución ante cualquier escenario.

"Hay cosas que nosotros hemos venido diciendo reiteradamente y que hay que ratificar, aquí hay dos claves para cualquier situación de crisis: una, la verdad, los venezolanos debemos saber la verdad. Esta verdad por pedacitos, por fascículos, ensombrece y crea situaciones que no son deseables", dijo el opositor en una entrevista en el canal privado Globovisión.

"Y, en segundo lugar, la Constitución, la Constitución señala el camino (...) y es muy importante lo que dijo el presidente ayer, que todo esto desemboca en una elección si se produjeran estos escenarios a los que el presidente se refirió", añadió Avelado, secretario ejecutivo de la coalición opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD).

Chávez, de 58 años y reelecto en octubre para un tercer período de seis años y que debe asumir el próximo 10 de enero, anunció el sábado por la noche que sufre de una nueva recurrencia del cáncer, que le obligará a operarse por cuarta vez en Cuba, a donde partirá este domingo.

El presidente venezolano, que se ha tratado en Cuba de forma casi exclusiva un cáncer del que se desconoce su ubicación exacta y gravedad, nombró también el sábado al vicepresidente y canciller Nicolás Maduro como su sucesor en caso de que quede "inhabilitado" para ejercer la presidencia.

La Constitución venezolana señala que si ocurre la falta absoluta de un presidente antes de la toma de posesión, se debe proceder a nuevas elecciones en un periodo de 30 días y mientras tanto asumirá el presidente del Parlamento. Si la falta se produce en los primeros cuatro años de mandato, se convocará igualmente a elecciones pero ejercerá temporalmente el vicepresidente.

"El país no tiene por qué perder la seguridad y la calma, aquí en el país hay una Constitución. Esto es una república, pero además hay una alternativa organizada seria, preparada para cumplir con su responsabilidad", dijo también Avelado, añadiendo que la MUD se reunirá este domingo para evaluar el anuncio.

LA HABANA, 9 DIC (EFE).- Decenas de venezolanos que reciben formación en Cuba realizaron hoy una pequeña marcha hasta la embajada de su país en La Habana en apoyo y solidaridad con el presidente Hugo Chávez tras su anuncio de una nueva operación por el rebrote del cáncer que padece.

Vestidos con camisetas rojas con lemas como "Chávez, corazón de mi patria" y portando banderas venezolanas y cubanas, miembros de la llamada "Misión Ribas" desfilaron por la calle 16 del barrio habanero de Miramar hasta la sede diplomática.

"¿Cómo está la moral?: Alta, muy alta. Como es mi deber mantenerla": con ese grito se inició la marcha que transcurrió entre vivas a Hugo Chávez, a su revolución bolivariana, a Fidel Castro y coreando los lemas "P' adelante comandante" y el "Viviremos y venceremos" que ha acuñado el mandatario venezolano durante su enfermedad.

Jesús Freites, uno de los venezolanos que participaron en la marcha, admitió que el mensaje de Chávez anunciando el rebrote de su cáncer y la designación del vicepresidente como su sucesor les sorprendió pero confían en el restablecimiento del presidente.

"Tenemos mucha esperanza y mucha fe. Creemos es posible sanear definitivamente esa enfermedad que aqueja a nuestro comandante presidente. Dios nos va a dar la oportunidad de que tengamos presidente para 10, 20 y 30 años para consolidar el proceso revolucionario en Venezuela", dijo Freites.

También admitió que "como soldados revolucionarios y disciplinados" no pueden descartar un escenario sin Hugo Chávez.

"Debemos de prepararnos para que el pueblo entienda que los procesos revolucionarios no se pueden ver detenidos" por ese tipo de circunstancias, añadió este venezolano.

Gloria Galíndez, procedente del estado de Vargas y que recibe en La Habana formación como "facilitadora de la revolución bolivariana", destacó que el pueblo venezolano está orgulloso de su presidente y a su lado en estos momentos.

"Estamos rodilla en tierra para defender nuestra revolución", dijo Galíndez a EFE, quien destacó también su apoyo al vicepresidente Nicolás Maduro.

Jaqueline Gutiérrez, del estado Mérida, reconoció su preocupación sobre la situación de Chávez pero, como sus compañeros, afirmó que existe mucho ánimo porque "Dios es grande y poderoso y sabemos que (...) nuestro comandante nunca nos va a faltar".

Hugo Chávez anunció ayer sábado que se le han detectado nuevas células malignas y que es "absolutamente imprescindible" pasar por una nueva intervención quirúrgica, para lo cual regresará este domingo a Cuba.

Por primera vez desde que se le detectó el cáncer el año pasado, Chávez planteó un escenario en el que él no esté, por lo que señaló a Nicolás Maduro como su sucesor.

La intervención de Chávez desde Caracas fue transmitida en vivo anoche en Cuba, donde la televisión estatal interrumpió su programación para ofrecer el mensaje del presidente venezolano.

POR LUISA MARÍA GONZÁLEZ

LA HABANA, 9 DIC (PL) Gerardo Hernández y Adriana Pérez son un hombre y una mujer cubanos a quienes el gobierno de Estados Unidos impide ser padres, pues niega hace 14 años la visa para que ella vaya al encuentro de él en ese territorio.

"La negativa a darme visa se mantiene constante, y eso es una violación de los derechos de él como prisionero, y de nosotros como familia, porque no es lógico, bajo ninguna circunstancia que a un ser humano se le impida ver a sus familiares", afirmó Pérez a Prensa Latina.

Gerardo, junto a Antonio Guerrero, René González, Ramón Labañino, y Fernando González, fue detenido en 1998 por investigar grupos terroristas radicados en Miami cuyas agresiones contra el pueblo cubano acumulan un saldo de más de tres mil 500 muertos y unos dos mil lesionados.

Tras un juicio celebrado en esa misma ciudad entre 2000 y 2001, Los Cinco -como se conocen en el mundo- fueron condenados sin que se probaran las acusaciones realizadas, y la sanción de Gerardo fue de dos cadenas perpetuas más 15 años.

"Ellos no tuvieron un juicio justo -consideró la esposa del antiterrorista cubano- y aunque hablar de juicio pareciera algo legal, a ellos se les privó el derecho de defenderse, que es un derecho humano elemental".

Pérez agregó que desde un inicio la prensa miamense los calificó de espías, como una manera de influir en la opinión pública y en la decisión del jurado.

Al respecto, el abogado de la defensa de Gerardo, Martin Garbus, presentó recientemente un recurso legal con pruebas documentales de que el gobierno norteamericano pagó altas sumas de dinero a unos 80 periodistas para que crearan un ambiente hostil en torno al caso y presionaran al jurado.

De acuerdo con la llamada Discovery Motion, la actividad de los medios en este sentido incluyó mil 111 artículos en periódicos así como emisiones en ocho canales de televisión y en siete estaciones de radio.

La esposa de Gerardo considera que además de estos hechos, el caso de Los Cinco acumula muchas otras transgresiones a sus derechos como seres humanos.

"Las violaciones a lo largo de 14 años son innumerables y comienzan desde el primer día, cuando fueron arrestados y llevados a celdas de confinamiento solitario por más de 17 meses", señaló.

En el caso de René, añadió, a su esposa Olga Salanueva tampoco le han dado visa para visitarlo, y aunque él ya cumplió hasta el último minuto su condena, no ha podido regresar a Cuba para estar junto a su familia.

Aunque finalizó su sanción en octubre de 2011, René debe cumplir aun tres años de libertad supervisada en territorio estadounidense.

En junio pasado presentó una moción con la propuesta de entregar su ciudadanía norteamericana, obtenida al nacer allí, a cambio de que se le permita regresar a Cuba lo antes posible.

LA HABANA, 8 DIC (PL) La campaña internacional por la libertad de los cinco antiterroristas cubanos condenados en Estados Unidos demanda de acciones en todos los sectores posibles, en aras de divulgar esa causa, aseveró hoy aquí la activista Alicia Jrapko.

En ese sentido, la coordinadora del Comité Internacional por la Liberación de los antiterroristas, destacó el quehacer de Paco Bernal, artista discapacitado español que desde 2004 dedica su obra a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González; conocidos como Los Cinco.

"En estos años de lucha por la liberación de Los Cinco, la pintura de Paco ha atravesado puertas imposibles de abrir mediante mítines u otras estrategias", aseveró en declaraciones a Prensa Latina.

La activista afirmó que el trabajo de Bernal tiene la cualidad de tocar corazones alrededor de todo el mundo, a favor de los cubanos detenidos en 1998 por su seguimiento a grupos terroristas que desde Miami organizan acciones contra la isla, como las que en las últimas décadas han dejado casi tres mil 500 muertos.

Agregó que este artista con Síndrome de Down mantiene desde 2004, cuando realizó su primer viaje a Cuba, un estrecho vínculo con la causa de Gerardo, Ramón, Antonio, Fernando y René, los cuatro primeros aún en prisión, mientras René cumple tres años de libertad supervisada, medida considerada un castigo adicional.

Las declaraciones a Prensa Latina tuvieron lugar durante la presentación en la sede del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos del libro de Bernal Cinco Palmas y un pincel, que contiene cuentos ilustrados sobre el caso de Los Cinco.

A propósito de la presentación, Jrapko destacó que esa colección, que también se lanzará en la venidera Feria Internacional del Libro de La Habana, es resultado de varios años de continua comunicación epistolar entre Bernal y los antiterroristas cubanos.

El artista español fue merecedor del primer premio de pintura para discapacitados en Alicante en 2000 y también ha utilizado su arte para defender violaciones como las agresiones armadas de Israel a los territorios palestinos.

POR ENRIQUE ANDRES PRETEL

LA HABANA, 7 DIC (REUTERS) - Tratar de poner fecha límite a los diálogos de paz que adelantan el Gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC en Cuba socava los esfuerzos para poner fin a cinco décadas de conflicto

interno, aseguró el viernes Marco León Calarcá, uno de los delegados principales del grupo insurgente.

El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, fijó noviembre del 2013 como tope para las negociaciones que iniciaron hace 20 días en La Habana, mientras las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) insisten en que las bases del acuerdo marco no estipulan una duración determinada para buscar un consenso.

"Esto perjudica porque empieza a presionarse (por una resolución) y se empieza a justificar el fin de los diálogos si apenas estamos comenzando", dijo Calarcá, cuyo nombre civil es Luis Alberto Albán, en una entrevista con Reuters en un jardín del centro de convenciones donde conversan las comitivas.

"Nos atenemos a lo que acordamos. Ahí no hay meses, ahí se dice vamos a demorarnos el tiempo que sea necesario: si nos demoramos tres meses, excelente; si nos demoramos tres años, excelente. Nosotros no le apostamos a las fechas fatales", aseveró el líder rebelde, de pelo entrecano y barba recortada.

Pese a ello, Calarcá aseguró que hay razones para el optimismo diez años después de que el anterior intento por zanjar el enfrentamiento armado más prolongado del continente naufragara luego de tres años de infructuosas conversaciones en Colombia.

"Hay un vecindario en nuestra América con una posición política diferente donde de verdad hay aires de democracia.

(Este) medio ambiente favorece una solución política", explicó, citando a Venezuela, Ecuador, Bolivia, Brasil y Uruguay, donde líderes socialistas accedieron al poder por la vía electoral.

Además, el delegado de las FARC consideró que en el plano interno hay más "experiencia y madurez" y que el "fracaso" de una década de ofensiva militar apoyada por Estados Unidos ha devuelto al Gobierno colombiano a la mesa de diálogo, pese a que consideran al grupo narcotraficante y terrorista.

"Si estuviéramos tan débiles como ellos dicen, ¿por qué están sentados a la mesa de diálogo con nosotros? (...) Si somos terroristas, si somos narcotraficantes ¿qué hacen sentados en una mesa buscando una solución política?", reflexionó.

"La práctica muestra que lo que están diciendo es mentira", acotó el rebelde, vestido con una camisa beige de manga corta y un pequeño morral de camuflaje.

EEUU, CLAVE

Las partes retomaron el diálogo esta semana tras una primera ronda que finalizó con moderado optimismo, pero sin avances concretos sobre la compleja agenda de cinco temas, que incluye desarrollo agrario, participación política de la guerrilla, resolución del conflicto, narcotráfico y víctimas.

Bajo la modalidad "nada está acordado hasta que todo esté acordado", las delegaciones han mantenido un completo hermetismo sobre las conversaciones para evitar que la presión exterior afecte al proceso como sucedió en el pasado, algo que está dando mayor "apertura y sinceridad" entre las partes, dijo Calarcá.

El receso terminó con una operación militar del Ejército colombiano en la que murieron 20 insurgentes, lo que según el negociador no debe afectar al proceso, aunque reiteró su llamado al Gobierno a que se sume al alto al fuego unilateral declarado por los rebeldes para favorecer una solución pacífica.

Además, el dirigente aseguró tajante que "en este momento las FARC no tiene prisioneros de guerra", luego de que una conocida guerrillera dijera recientemente que el grupo todavía retenía a efectivos capturados en combate.

Otro tema tangente a la mesa de diálogo ha sido la insistencia de los rebeldes marxistas para que el presidente Barack Obama indulte a su compañero Simón Trinidad, condenado a 60 años de cárcel en Estados Unidos y "símbolo" de sus presos.

"La política económica de Colombia está trazada desde la Casa Blanca y la política militar está asesorada e incluso dirigida (...) por Estados Unidos", denunció Calarcá.

"Si toda esa influencia ha sido para cosas negativas para nuestro pueblo, esperamos que ahora sea una influencia benéfica para los intereses de las mayorías", agregó, poniendo el caso de Trinidad como un paso clave en esta dirección y desestimando cualquier respuesta que no venga "del propio Obama".

Este es el cuarto intento oficial por acabar con una guerra que lleva centenares de miles de muertos, millones de refugiados e incalculables pérdidas económicas y las FARC lo ven como el más propicio ante el "clamor por la paz" en Colombia, donde aseguran que muchos los ven con "respeto, admiración y cariño".

Pero Calarcá termina con voz suave: "Si hay condiciones para seguir buscando nuestro objetivo sin las armas en la mano, las vamos a usar. Pero si no es posible, si sigue siendo Colombia un país donde ser de oposición significa ser objetivo militar, pues no podemos hacer política así y tocará seguir siendo guerrilla".

LA HABANA, 9 DIC (EFE).- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) instaron hoy en La Habana al ministro de Defensa de Colombia, Juan Carlos Pinzón, para que cese su "hostilidad verbal" contra el proceso de diálogo que el Gobierno y ese grupo rebelde han puesto en marcha con la intención de lograr la paz.

"Conminamos al Ministro de Defensa para que al menos cese el fuego de su hostilidad verbal que incesante dispara contra el proceso de paz", dijeron las FARC en una declaración leída por "Iván Márquez", jefe del equipo negociador de esa guerrilla en las negociaciones con el Gobierno reanudadas este domingo en el Palacio de Convenciones de La Habana.

Tras un día de receso, el Gobierno de Colombia y las FARC volvieron hoy a la mesa de diálogo para continuar las conversaciones que intentan poner fin al largo y cruento conflicto armado y político que el país suramericano vive desde hace casi medio siglo.

"No son los soldados perros de presa adiestrados para morder a su adversario, como recientemente lo afirmara Luis Carlos Pinzón", señaló la guerrilla.

"Para las FARC-EP los soldados son también hermanos de patria, que deben jugar su papel en la búsqueda de la justicia social y la reconciliación de nuestro país", añadió el comunicado.

También resaltó que las partes beligerantes deben dejarse "conducir sin reticencias por la voluntad nacional que clama paz, soberanía y justicia".

"La victoria de la paz en Colombia no depende sólo de la voluntad de los contendientes, sino fundamentalmente del protagonismo del país nacional, de la gente del común, en la construcción de ese bien superior que entraña un profundo acto de humanidad", subrayó.

En el comunicado que dio a conocer "Iván Márquez" (alias de Luciano Marín Arango), además, se afirma que "una paz mal concebida puede ser peor que la guerra".

Los medios de comunicación reunidos esta mañana en el Palacio de Convenciones habanero no pudieron acceder a la delegación de negociadores del Gobierno de Colombia, porque entraron discretamente por otro lugar que no es el habitual.

BOGOTÁ, 8 DIC (NOTIMEX).- La mesa de conversaciones para poner término al conflicto armado en Colombia, la cual sesiona en Cuba, ha recibido dos mil 760 propuestas de sectores de la sociedad civil, informaron hoy fuentes oficiales.

El registro del número de propuestas de la sociedad civil está publicado en la página web que abrió el gobierno colombiano como mecanismo de comunicación y participación de los sectores sociales frente a los diálogos de paz en La Habana.

La dirección electrónica www.mesadeconversaciones.com.co fue activada esta semana por el gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos.

El nuevo portal tiene vínculos para recibir las propuestas, para que la población comente la agenda que se discute en La Habana y para consultar los documentos y comunicados conjuntos de las partes.

Los equipos negociadores del gobierno de Santos y de las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) iniciaron los diálogos de paz el 19 de noviembre pasado en Cuba con la discusión del tema agrario.

BOGOTÁ, 9 DIC (NOTIMEX).- Pese a los diálogos de paz que se realizan en Cuba entre el gobierno colombiano y las FARC, la Policía Nacional seguirá con sus operaciones para capturar a los líderes rebeldes, aseguró el jefe policial León Riaño en declaraciones al diario El Tiempo.

En una entrevista que publicó este domingo el periódico colombiano, el general de la policía dijo que continúan "ejerciendo todo tipo de operaciones con el fin de neutralizar o capturar a aquellos cabecillas de las FARC que sigan sembrando violencia y terror".

Riaño otorgó un total respaldo al presidente colombiano Juan Manuel Santos en la iniciativa de los diálogos de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) que iniciaron hace unos días en Cuba.

"La Policía respalda la iniciativa del presidente de ofrecer una respuesta a los colombianos frente a ese anhelo de querer un país en paz", sostuvo el alto oficial.

Agregó que "esperamos que la paz llegue muy pronto, porque las nuevas generaciones tienen derecho a vivir en un país en paz, a tener mayor progreso que el que hoy tenemos".

A juicio de Riaño, los organismos de seguridad están preparados para aceptar la firma de un acuerdo de paz con la insurgencia y enfrentar una posible disidencia al interior de las FARC.

"Hay que estar preparados para una posible disidencia. Así lo dice la experiencia en otros países; aunque sean unos porcentajes mínimos, todo proceso ha tenido disidencias", subrayó.

El alto oficial colombiano aseveró que "los análisis indican que esa disidencia podría ser una nueva 'bacrim' o, posiblemente, podría vincularse a las bandas que ya existen. Pero estaría totalmente dedicada al narcotráfico".

El gobierno de Santos y las guerrillas de las FARC iniciaron el 19 de noviembre pasado, en La Habana, diálogos de paz para buscar un acuerdo para poner fin a casi 50 años de conflicto que vive este país sudamericano.

SAN JOSÉ, 7 DIC (DPA) - El gobierno de Costa Rica considera "posible y deseable" que Cuba medie en el conflicto fronterizo que enfrenta a ese país centroamericano con Nicaragua desde octubre del 2010, confirmaron hoy fuentes oficiales.

El miércoles, el canciller Enrique Castillo consideró posible esa eventual mediación, antes de preparar un viaje de trabajo a La Habana, que luego canceló.

Castillo, según informó este viernes el diario local "La Nación", explicó que Costa Rica se ha estado acercando a la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), a la que pertenece Nicaragua.

Los dos países se disputan en la Corte Internacional de La Haya un pequeño territorio fronterizo, Isla Portillos, que según alega Costa Rica, fue invadido por el vecino país desde 2010.

Aludiendo a Venezuela y a Cuba, Castillo dijo que el gobierno costarricense espera que ambos países, "si se da el caso" puedan interceder en el diferendo.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 07 DIC 2012 (AFP) - Por primera vez en medio siglo, las elecciones generales cubanas de febrero despiertan incógnitas, debido a que los dirigentes históricos del régimen comunista entraron en cuenta regresiva por su avanzada edad y al límite de 10 años de permanencia en un cargo impuesto en Cuba, opinan analistas.

Ocho millones de cubanos están convocados a elegir, por voto directo y secreto, a los delegados a las 15 asambleas provinciales y más de 600 diputados para la Asamblea Nacional (Parlamento), bajo un proceso regido por la Constitución de 1976, en el que no estará en cuestión el control que ejerce el Partido Comunista de Cuba (PCC, único) sobre toda la sociedad.

"Por primera vez en el panorama electoral nacional, hay varias opciones en juego. Las elecciones (...) servirán para develar algunas claves de cara al futuro", dijo Jorge Gómez Barata, un conocido columnista digital (www.cubano1erplano.com) y exfuncionario del Departamento Ideológico del PCC.

"La placidez con que discurría la llamada política de cuadros, y que hasta hace poco aludía sólo a los eslabones intermedios, ha concluido, porque ahora se trata del segmento de alto nivel", agregó.

El nuevo Parlamento escogerá entre sus diputados a los 31 miembros del Consejo de Estado, máximo órgano ejecutivo que encabeza Raúl Castro, de 81 años, quien propuso limitar a un máximo de 10 años el tiempo para ocupar un cargo, a pesar de que no existe, como él mismo admitió, una generación de relevo.

Salvo imprevistos, Raúl Castro será reelegido en febrero para su último periodo de cinco años. El jefe de Estado preside también el Consejo de Ministros (gabinete) y, como es tradicional en sistemas comunistas, es además el jefe del partido.

Desde 1976, los cubanos vieron como resultaba reelecto cada cinco años Fidel Castro (ahora de 86 años), hasta que enfermó en 2006. Nadie dudaba en 2008 que Raúl Castro, número dos histórico del gobierno y del partido, sería elegido nuevo jefe de Estado, después de ser presidente interino casi dos años.

Raúl propuso en abril de 2011 limitar a 10 años el tiempo máximo para ocupar un cargo (dos periodos de cinco años), lo que fue ratificado en una Conferencia Nacional del PCC en enero pasado. Esta decisión marca el punto final para la generación fundacional de la revolución, que bordea los 80 años de edad.

Los actuales miembros del Consejo de Estado fueron escogidos por el Parlamento en 2008, por lo que pueden seguir en sus cargos como máximo hasta 2018, según la decisión tomada por el PCC, aún no refrendada por una reforma constitucional.

"En ese momento, el PCC no contará ya con líderes históricos de la revolución que podrían tener, para algunos sectores sociales, cierta legitimidad de origen", señaló la revista católica Espacio Laical en su último editorial.

Tampoco "contará con nuevas figuras políticas que posean la suficiente proyección nacional y estén en sintonía con los diversos sectores e imaginarios de la sociedad", añadió la revista de la iglesia Católica, institución que se ha convertido en interlocutor privilegiado del gobierno, en ausencia de toda oposición legal al régimen.

Como un recambio de la totalidad de la cúpula gobernante en 2018 parece "inviable", según Gómez Barata, en las elecciones de 2013 debe haber un relevo parcial.

"No hace falta decir que una renovación simultánea de toda la dirección estatal y partidista parece inviable ni tampoco se necesitan muchos cálculos para deducir que la única manera de no tener que hacerlo de modo masivo es avanzar en la próxima elección", apuntó.

Para Espacio Laical, darle la "legitimidad necesaria" a quien un día releve a Raúl Castro implica hacer cambios en el sistema electoral cubano.

"Esto habrá que empezar a cincelar desde ahora, para que el resultado del producto sea un proceso maduro en el que haya participado la generalidad de los cubanos", dijo la revista católica.

Gómez Barata también dijo que considera posible una reforma electoral: "es probable que la iniciativa del presidente Raúl Castro de limitar la función gubernamental a dos periodos de cinco años implique otros cambios en los mecanismos electorales, algunos de los cuales pueden ser profundos".

El columnista indicó que es probable que el sucesor de Raúl Castro no sea de la generación histórica, "sino que puede haber nacido después del triunfo de la revolución" en 1959.

"No podrá ser un debutante, sino alguien conocido y experimentado, con actitudes, liderazgo y reconocimiento social que se aproxime al de sus predecesores, nada menos que Fidel y Raúl Castro. Nada de eso se transfiere ni se hereda, y tampoco se logra de la noche a la mañana", afirmó.

El proceso electoral culminará posiblemente el próximo 24 de febrero, fecha patria en la que tradicionalmente el Parlamento elige al Consejo de Estado.

SANTIAGO DE CHILE, 7 DIC (EFE).- Amnistía Internacional denunció hoy el alto número de ataques sufridos por defensores de los derechos humanos en América y la alta impunidad de los autores materiales, en el período comprendido principalmente entre enero de 2010 y septiembre de 2012.

En el informe titulado "Transformar dolor en esperanza: defensoras y defensores de derechos humanos en América", Amnistía señala unos 300 casos de "intimidación, hostigamiento, ataques y asesinatos" de defensores de los derechos humanos en diez países.

De todos los casos analizados, solamente en cuatro los autores de los ataques fueron declarados culpables, es decir, poco más del uno por ciento del total.

"Cuando las autoridades no protegen a quienes trabajan para defender los derechos humanos de todas las personas y no investigan los ataques perpetrados contra ellos, transmiten el mensaje de que se toleran los ataques", manifestó Nancy Tapias, investigadora de Amnistía Internacional sobre esta temática.

La mayoría de las víctimas, precisa AI, son personas que trabajan en temas relacionados con la tierra y los recursos naturales, que defienden a las mujeres, minorías sexuales e inmigrantes y quienes luchan contra los abusos de los derechos humanos. Además de periodistas, blogueros y sindicalistas.

"Hombres y mujeres que trabajan para proteger los derechos humanos también están en la mira, pues poderosos intereses económicos y políticos los perciben como un obstáculo a proyectos de desarrollo de gran envergadura", apuntó Tapias.

El informe destaca que cerca de la mitad de los incidentes se produjeron por cuestiones relativas a la tierra, en países como Colombia, Brasil y Honduras, mientras que en Cuba y México los problemas proceden del hostigamiento judicial, la falta de pruebas y la falsedad de cargos al que son sometidos "defensores y defensoras".

Las personas que "hacen campaña en cuestiones como la violencia contra las mujeres" sufren violaciones, amenazas de violación e intimidación, inclusive a familiares, recoge Amnistía Internacional.

Según AI, los defensores de los derechos humanos son calificados, tanto por "funcionarios del Gobierno como por actores no estatales", como "delincuentes", "sin escrúpulos", "corruptos" y "buscapleitos", entre otros términos.

MIAMI (AP) -La posibilidad de viajar a Cuba con mayor facilidad se dio durante el primer mandato del presidente Barack Obama.

Los cubano-estadounidenses pueden visitar ahora a sus familiares en la isla cuando lo deseen y el resto de los estadounidenses pueden viajar legalmente a Cuba como parte de una iniciativa académica o religiosa.

Quizá por ello Obama recibió un sólido apoyo de los cubano-estadounidenses de la Florida en los últimos comicios, pese a que las medidas mencionadas molestaron a un sector de esa población más conservador. Los sondeos de opinión a boca de urna indicaron que el 49% de los cubano-estadounidenses votaron por Obama, casi la misma proporción que hace cuatro años.

Al mismo tiempo, el electorado de la Florida envió a la Cámara de Representantes a un cubano-estadounidense demócrata de Miami que apoya la expansión de viajes y de envíos de paquetes a Cuba implementados por Obama, a la vez que se inclina por mantener el embargo comercial de hace 50 años. Joe García derrotó al republicano David Rivera, quien fue implicado en un escándalo financiero electoral y que respaldaba la posición tradicional de aislar a Cuba.

Esa victoria ilustra el cambio de actitud de los cubano-estadounidenses procedentes de la isla: sus miembros parecen menos resistentes a los políticos que promueven los viajes a Cuba y más centrados en la economía que en la política con la isla. Esos cambios de actitud podrían tener consecuencias en la política estadounidense con Cuba en los próximos cuatro años, así como en la manera en que los candidatos presidenciales y políticos se dirigen a los cubano-estadounidenses en la Florida un estado electoral importante en el futuro.

Empero, sigue habiendo multitud de obstáculos, principalmente la detención del estadounidense Alan Gross por el gobierno comunista cubano, lo que podría retrasar la disminución de las restricciones con Cuba. Gross fue detenido en el 2009 cuando trabajaba en un programa de fomento democrático en la isla; cumple una condena de 15 años por llevar equipo de telecomunicaciones.

Sin embargo, los analistas opinan que el ambiente político es maduro para reducir las restricciones a la política de viajes a Cuba y dieron como argumento tanto el resultado de la elección federal como a los cambios en el Capitolio entre la delegación cubano-estadounidense de Florida.

"El hecho de que el presidente tuviera un respaldo extremadamente bueno de los cubano-estadounidenses en la elección debería darle una buena indicación de que esta comunidad apoya el tipo de medidas que ha promulgado y le gustaría ver que se den pasos adicionales", dijo Tomás Bilbao, director ejecutivo del Cuba Study Group, un grupo de análisis apartidista. Bilbao trabajó en el gobierno del ex presidente George W. Bush en el Departamento de Vivienda y Desarrollo Urbano.

Las encuestas indican que la comunidad cubano-estadounidense apoya menos mantener el aislamiento político de Cuba. Una encuesta de la Universidad Internacional de Florida entre cubano-estadounidenses en el condado de Miami Dade en 2011 encontró que 44% se oponía a mantener el embargo y 53% opinó que no funcionó para nada.

Al mismo tiempo, la delegación legislativa cubano-estadounidense de Florida, que había adoptado una línea dura en cuanto a reducir las restricciones de viajes, está cambiando.

Los analistas apuntan a dos acontecimientos en particular: la elección de García, que fue director de la oficina de impacto económico del Departamento de Energía en el primer gobierno de Obama, y a que concluyó el trabajo de la republicana Ileana Ros-Lehtinen, una cubana-estadounidense que ha apoyado una estricta política hacia Cuba, al frente del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes.

Julia Sweig, integrante del Consejo de Relaciones Exteriores, un centro de análisis, indicó que, en particular, la elección de García fortalecerá el punto de vista en Washington de que el potencial riesgo de aliviar las sanciones económicas contra Cuba "ha disminuido sustancialmente, si es que alguna vez existió".

MIAMI, 07 DIC 2012 (AFP) - La Sociedad interamericana de Prensa (SIP) exigió este viernes la liberación inmediata del periodista cubano Calixto Martínez Arias, encarcelado desde septiembre y en huelga de hambre

desde hace casi un mes, dijo el organismo patronal de medios en un comunicado.

Martínez Arias empezó su huelga de hambre en protesta por las condiciones deplorables que padece, indicó la SIP.

El periodista, corresponsal del independiente Centro de Información Hablemos Press, fue arrestado el 16 de septiembre tras revelar la pérdida de un cargamento de medicinas y equipo médico donado por la Organización Mundial de la Salud (OMS) que habría resultado dañado por negligencia y deficientes condiciones de almacenamiento y por informar sobre una epidemia de cólera y casos de dengue registrados este año en Cuba.

De acuerdo a la SIP, en un video difundido el 4 de diciembre por Hablemos Press sus colegas leyeron un comunicado en el que confirmaron que Martínez Arias continúa en huelga de hambre en la cárcel del Combinado del Este de La Habana.

El presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información, Claudio Paolillo, del semanario uruguayo Búsqueda, expresó que "pese a que el gobierno cubano tiene la tendencia a ignorar los reclamos locales e internacionales sobre sus deplorables prácticas en materia de derechos humanos", la SIP no puede "guardar silencio ante los constantes atropellos a los más elementales principios democráticos".

Paolillo, quien esta semana encabeza una misión de la SIP que visita Argentina, exigió "la inmediata excarcelación" de Martínez Arias y responsabilizó a las autoridades por su estado de salud.

Al periodista se le imputa el cargo de "peligrosidad social pre delictiva" y desacato a las figuras de Fidel y Raúl Castro, delito contemplado en el artículo 144.1 del Código Penal cubano, referente a amenazas y diferentes ofensas de palabra o por escrito contra autoridades, sancionadas con una pena de hasta tres años de cárcel.

MADRID, 7 DIC (EFE).- La compañía aérea Iberia anunció hoy que suspenderá sus vuelos a Santo Domingo y La Habana a partir del 1 de abril de 2013.

También señaló que a mediados de enero próximo dejará de volar a Atenas, El Cairo y Estambul.

Estos recortes forman parte del plan de reestructuración presentado por la compañía el pasado 9 de noviembre, que prevé eliminar las rutas más deficitarias, alrededor de un 15% en total.

LA HABANA, 7 DIC (EFE).- Los datos preliminares del nuevo censo realizado en Cuba, el primero en diez años, confirman una disminución de la población y revelan un aumento en el número de viviendas, de acuerdo a cifras oficiales divulgadas hoy.

Cuba cuenta en la actualidad con 11.163.934 habitantes frente a los 11.230.000 registrados en el censo de hace diez años o los 11.247.925 calculados en 2011 por la Oficina Nacional de Estadísticas.

De la población actual de la isla, el 50,09 por ciento son mujeres y el 49,91 hombres, "con lo que se confirma el equilibrio entre sexos de la población en la isla", según declaraciones del director nacional del censo, Juan Carlos Fraga, recogidas por el diario oficial Granma.

La baja natalidad en la isla es un factor decisivo en el decrecimiento de la población, según Fraga, quien recuerda que 1977 fue el último año en que Cuba tuvo como promedio dos hijos por cada mujer.

"Actualmente, el país tiene un desarrollo demográfico alto y crece poco", señala el director del censo.

Ni Granma ni Fraga aluden al fenómeno de la emigración como factor de la disminución poblacional en Cuba.

Los datos preliminares del censo confirman también la tendencia al envejecimiento poblacional en Cuba, con un 18,3 por ciento de personas con 60 años o más.

La mayor concentración poblacional se encuentra entre las edades de 16 y 59 años con un 63,3 por ciento del total, en tanto el grupo entre 0 y 15 años ocupa un 18,4 por ciento.

Por territorios, La Habana, Santiago de Cuba y Holguín son las provincias más pobladas al aglutinar el 37,9 por ciento de la población.

El avance censal revela además un aumento de casi 400.000 viviendas respecto al año 2002.

En concreto, esta vez se han censado casi cuatro millones de unidades de alojamiento y en cada una viven como media 2,84 personas, una densidad habitacional menor que en 2002.

"La construcción de viviendas creció más aceleradamente que la población", indica Fraga.

Los datos definitivos del nuevo censo de población y vivienda de Cuba se conocerán en junio próximo.

LA HABANA, 07 DIC 2012 (AFP) - La justicia cubana acusó por "estafa" a 13 personas que, con contactos en España y Canadá, operaban dos redes clandestinas de llamadas telefónicas internacionales que causaron millonarios perjuicios al monopolio estatal de telecomunicaciones, informó este viernes la prensa local.

Seis de los 13 implicados están en "prisión provisional", mientras avanzan las investigaciones sobre ambas redes, que usaban "ilícitamente los canales" de telefonía fija y móvil del monopolio ETECSA con "fines lucrativos", señaló el diario oficial Granma.

Uno de los involucrados trabajaba en una sucursal de ETECSA en La Habana y "suministraba información para la ilícita actividad", señaló el cotidiano.

Una de las redes, vinculada a "una empresa de telecomunicaciones propiedad de un cubano residente en Canadá", usaba "un programa (informático) para que los mensajes enviados hacia Cuba fueran cobrados a otra tarifa, empleando indebidamente el canal (de telefonía móvil) de Etecsa", explicó Granma.

La otra red, que funcionaba con fondos de una empresa "cuyo dueño también es un cubano" residente en España, comercializaba llamadas hacia la isla desde otros países usando "el sistema de telefonía fija de ETECSA", de modo que "aparecieran como llamadas nacionales", añadió el periódico.

Precisó que las dos redes, que funcionaban desde 2009, causaron perjuicios al monopolio estatal cubano por "tres millones de dólares", por ingresos dejados de percibir.

Los 13 implicados serán juzgados por ejercicio de una "actividad económica ilícita", para la cual el Código Penal establece penas de "hasta tres años" de prisión, y por "estafa", con penas de cuatro a 10 años, según Granma.

Tanto en España como Canadá hay una creciente comunidad de cubanos emigrados.

MIAMI (EE.UU.), 6 DIC (EFE).- Un hombre se declaró culpable hoy en un tribunal de Estados Unidos de ingresar al país 16 pájaros de Cuba que escondió en bolsillos cosidos en el interior de su pantalón y en un cilindro plástico.

Alberto Díaz González, de 76 años y residente de Miami, admitió su culpabilidad de involucrarse en un intento de importar fauna desde la isla caribeña sin declararlo ante las autoridades del Servicio de Aduanas y Protección de Fronteras (CBP, por su sigla en inglés), informó la Fiscalía Federal del distrito sur de Florida.

La jueza Joan Lenard aceptó el acuerdo de culpabilidad y el hombre será condenado el próximo año.

El acusado afrontaría hasta 20 años de cárcel como condena máxima, seguido de 3 años de libertad supervisada y una multa de 250.000 dólares.

Según la acusación y declaraciones en el tribunal, Díaz González llegó al aeropuerto internacional de Miami el pasado 20 de octubre en un vuelo procedente de La Habana (Cuba) y declaró en un formulario que no traía pájaros ni ningún otro animal.

Cuando agentes de aduanas le preguntaron si tenía aves, reiteró que no, de acuerdo con la fiscalía.

En una posterior inspección, los agentes hallaron los pájaros "Negritos de Cuba" (*Melopyrrha nigra*), escondidos en los bolsillos cosidos en el interior del pantalón que estaba usando y en un cilindro plástico en uno de los bolsillos de la prenda de vestir.

Tras el hallazgo, Díaz González admitió que adquirió las aves durante su viaje a Cuba y que su intención era venderlas en Estados Unidos.

Una ley federal estipula que toda flora y fauna, incluyendo pájaros, que son importados deben ser inspeccionados y declarados de manera adecuada al Servicio de Pesca y Vida Salvaje y al CBP.

Algunas especies también están sujetas a cuarentena antes de que ingresen al país.

LA HABANA, 7 DIC (XINHUA) --La influencia del cambio climático en la salud humana fue tema principal de los debates de hoy en la jornada final de la Convención Internacional Cuba-Salud 2012, en la capital de la isla.

El delegado venezolano Oscar Feo señaló que en la actualidad el mundo vive una crisis ambiental profunda, donde la contaminación, pérdida de la biodiversidad y un consumismo insostenible favorecen el aumento de la temperatura global, desaparición de glaciares e incremento del nivel del mar.

Cada día -dijo- se consumen en el planeta 80 millones de barriles de petróleo y se pierden 13 millones de hectáreas de bosques.

Al hacer uso de la palabra, la doctora Marilyn Aparicio, de Bolivia, habló sobre los deslizamientos de tierra en su país, provocados por intensas lluvias, y que dejan cada año numerosos muertos y desaparecidos.

Destacó que otro problema actual de salud en la nación andina es la detección del *Aedes Aegypti*, transmisor del dengue, en La Paz, una ciudad ubicada a más de tres mil metros de altura, donde antes no existía ese peligroso mosquito.

En otro orden de ideas, expertos cubanos abordaron la necesidad de perfeccionar métodos de pesquisa activa para la percepción temprana de trastornos del neurodesarrollo en la nación antillana.

En la mayor de las Antillas funcionan programas también extendidos a otros países para la detección precoz de problemas del aprendizaje, trastornos cognitivos en el adulto mayor y defectos auditivos, trascendió en el evento.

MÉXICO, 7 DIC. (NOTIMEX).- Para conmemorar el 110 aniversario del natalicio de Wifredo Lam, el Centro de Arte Contemporáneo de Cuba montará una exposición que reúne 72 cuadros del destacado pintor cubano.

Se trata de la muestra "Wifredo Lam: entre la pintura y el grabado", en la que se exhiben temperas, tintas, grabados y pasteles, comprendidos sobre todo entre 1941 y 1976, período en que el creador estableció una poética bien configurada.

De acuerdo con el portal de Internet "cubadebate.cu", 68 de las piezas que componen la muestra forman parte del acervo del Museo Nacional de Bellas Artes, mientras que el resto son del artista Alexis Leyva (Kcho).

Considerado uno de los máximos exponentes de la pintura vanguardista en Cuba, Lam nació el 8 de diciembre de 1902 en Sagua La Grande, Cuba.

Estudió en la Escuela Profesional de Pintura y Escultura de La Habana, y posteriormente ingresó a la Academia de San Alejandro en la que reafirmó su vocación como pintor en 1923. Ese mismo año recibió una beca para estudiar en Europa.

Durante su estancia en España, se dejó influenciar por las ideas y los movimientos del arte moderno de maestros como Velázquez, Goya y Bosch Bruegel, quienes lo obligaron a prolongar su estadía en ese país por casi 14 años, periodo donde descubre las relaciones entre el arte occidental y el llamado "arte primitivo".

Eva Sébastiana Piriz fue su primera esposa y con ella engendró a su primogénito, Wilfredo Victor, pero para el infortunio del pintor, ambos mueren a causa de la tuberculosis; hecho que generó gran impacto en la obra de Lam, de acuerdo con la biografía publicada en el sitio web "www.wifredolam.net".

Inició su vida como activista y participó con diversas organizaciones hasta 1936, año en el que junto a su amigo Faustino Cordón se unió a las fuerzas republicanas para luchar contra la dictadura del general Francisco Franco en España.

Dibujó carteles antifascistas y trabajó en una fábrica de municiones, vivencias que inspiraron su obra "La Guerra Civil".

Antes de viajar en 1938 a París, tuvo la oportunidad de tratar con Pablo Picasso, quien lo consideró como un "primo" y lo presentó con sus amistades. Fruto de esta amistad conoció a Braque, Matisse, Miró, Léger, Éluard, Leiris, Tzara, Kahnweiler, Zervos y Pierre Loeb.

En 1939, con la ayuda de Loeb montó su primera exposición en la Galería Pierre, ubicada en el corazón de París.

Poco tiempo después, iniciada la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), Lam abandonó la capital francesa y se trasladó a Burdeos y luego a Marsella, donde se reunió con un gremio de amistades principalmente surrealistas.

Conoció a André Breton, Pierre Mabille, René Char, Max Ernst, Victor Brauner, Oscar Domínguez, André Masson y Benjamín Péret. Con ellos trabajó en la Quinta Air-Bel, en la que comenzó a experimentar y realizar una serie de dibujos a base de tinta.

En 1941 regresó a Cuba, desde ahí ilustró el poema "Fata Morgana", de Breton, que fue censurado por el gobierno francés.

Luego de casi 20 años de ausencia, comenzó a trabajar en el enriquecimiento de la cultura afrocubana. Durante este periodo realizó más de un centenar de pinturas, entre ellas, "La Jungla", una de las más afamadas de Lam.

En 1942 realizó exposiciones en Boston y Nueva York, Estados Unidos, y cuatro años después se trasladó a Haití, donde participó en ceremonias vudús en compañía de su esposa Helena. En este tiempo constituyó otro periodo trascendental en su obra, asegura la crítica especializada, pese a que él declaró al respecto:

"La gente cree sin razón que mi obra tomó su forma definitiva en Haití. Mi estancia allá la extendió solamente, como el viaje que hice a Venezuela, Colombia y a El Mato Grosso brasileño. Habría podido ser un buen pintor de la Escuela de París, pero me sentía como un caracol fuera de su concha. Lo que verdaderamente extendió mi pintura, fue la presencia de la poesía africana", cita la fuente.

En 1946 viajó a Nueva York y conoció a Marcel Duchamp, Jeanne Reynal, James Johnson Sweeney, Arshile Gorkoy, Nicolas Calas, Roger Wilcox, Mercedes Matter, Ian Hugo, Jeseé Fernández, John Cage, Sonia Sekula e Yves Tanguy.

Ese mismo año se trasladó a Europa y coincidió con Noguchi, Hare, Motherwell, Pollock, Asger Jorn y el grupo surrealista CoBrA.

Posteriormente, en 1947, modificó su estilo, ya que combinó el arte africano y el de Oceanía. Su trabajo logró una amplitud internacional y apareció en revistas como: *Instead*, *ArtNews* y *View*, entre otras.

Montó exposiciones en Estados Unidos, Haití, Cuba, Francia, Suecia, Inglaterra, México, Moscú y Praga.

Tras su divorcio con Helena Holzer en 1952, se mudó a París, donde tres años más tarde conocería a la artista sueca Lou Laurin, quien se convertiría en su tercera esposa.

Ya iniciada la década de los 60, reflejó un interés por el grabado y con ayuda de Giorgio Upiglio inició un periodo creativo que se extendió hasta la década de los 80.

Durante los últimos años de su vida viajó a París y a Abissola Mare (en Italia), siendo esta última ciudad donde instaló un taller en el que realizó numerosas exposiciones y retrospectivas hasta su muerte el 11 de septiembre de 1982 en la capital francesa. Sus restos fueron trasladados a Cuba.

SANTIAGO DE CHILE, 8 DIC (EFE).- Entre recuerdos de la dictadura y homenajes a los "aguerridos" estudiantes chilenos, el trovador cubano Silvio Rodríguez prendió este sábado la mecha de un multitudinario concierto para festejar en Santiago el centenario del Partido Comunista chileno.

Tras una calurosa jornada, preludeo del verano austral, unas 50.000 personas abarrotaron el Estadio Nacional con banderas rojas, la hoz y el martillo estampadas, dispuestas a corear los estribillos de una larga lista de invitados al escenario.

Sede de numerosos acontecimientos deportivos y usado en jornadas electorales como multitudinario centro de votaciones, este recinto tiene grabadas las heridas de una época, el año 1973, en que fue utilizado como centro de represión y tortura por la dictadura de Augusto Pinochet.

A ese estadio regresó Silvio Rodríguez el 31 de marzo de 1990, apenas dos semanas después del retorno de la democracia, y en él volvió a presentarse este sábado, ya con 66 años a sus espaldas, pero intacta la fuerza de sus acordes y sus letras.

Puño en alto y al grito de "el pueblo unido jamás será vencido", la multitud, que formaba una amalgama de caras jóvenes y viejos seguidores, recibió con fervor al cantautor y a sus cinco acompañantes, dos guitarras, bajo, batería y flauta.

Rodríguez comenzó a desempolvar las cuerdas con "Carta a Violeta Parra", la folclorista chilena más recordada y miembro de un clan de artistas que incluye también a su hija Isabel.

"Yo en definitiva estoy aquí porque conocí a una persona que se llamaba Víctor Jara. Yo estoy aquí porque conocí a una persona que se llamaba Gladys Marín. Yo estoy aquí porque conocí a una persona que se llama Isabel Parra. Por eso estoy aquí".

Silvio Rodríguez estaba ahí, en definitiva, para celebrar los cien años del Partido Comunista chileno, aunque en rigor ese aniversario se cumplió el pasado 4 de junio.

A esa colectividad perteneció el cantautor Víctor Jara, asesinado en 1973 por la dictadura, y durante mucho tiempo su cabeza visible fue Gladys Marín, una respetada figura política a la que un tumor cerebral se llevó en el año 2005.

Con la historia de Chile presente, el autor de "Ojalá" recordó "Desde los tiempos más remotos" y ese "Santiago de Chile" de 1973.

Y con "Escamarujo", esa en la que dice que "si saber no es un derecho, seguro será un izquierdo", quiso homenajear "a la aguerrida juventud chilena", que entre sus figuras tiene a destacados dirigentes comunistas. La más conocida, Camila Vallejo.

Parco en gestos y palabras, Silvio Rodríguez se despidió con "Angel para un final", que en Chile ha quedado ligada al recuerdo de Felipe Camiroaga, un popular presentador de televisión que falleció hace un año en un accidente de avión.

Esa misma canción estuvo también presente en el concierto de dos horas y media que el cantautor ofreció el pasado martes ante unas 30.000 personas en el Estadio Monumental de la capital chilena.

Este sábado, en cambio, el guión estaba muy condensado, y el cubano tuvo que cuajar su repertorio en apenas tres cuartos de hora.

Tras él llegó el colectivo Cantata Rock, formado por integrantes de varias agrupaciones chilenas de largo recorrido, que dieron paso a la proyección de un vídeo en homenaje al presidente socialista Salvador Allende, que se inmoló durante el golpe de Estado.

"Yo siento que mi abuelo ha trascendido. Las nuevas generaciones le siguen recordando. Sigue más vigente que nunca, y creo que es porque mi abuelo fue un hombre de principios, de lealtad con su pueblo, y eso nunca se va olvidar", reflexionaba su nieta Maya Fernández Allende, presente en el acto.

Inti Illimani, Illapu, Sol y Lluvia, Manuel García, Chinoy y Juana Fe completaron después la fiesta del Partido Comunista, que en 2010 logró, por primera vez en 37 años, tener a tres diputados en el Congreso y hoy mantiene pactos electorales con partidos de centroizquierda.

LA HABANA, 9 (ANSA) - El cantante italiano Zuccherò fue anoche la principal figura en un espectáculo musical con alta tecnología que abre una gira internacional del artista junto a intérpretes cubanos con los cuales grabó un álbum.

El disco titulado La Sesión Cubana incluye éxitos mundiales cubanos, como Guantanamera. Acompañó a Zuccherò como anfitrión anoche en el parque habanero del Instituto Superior de Arte el muy popular dúo Buena Fe.

La tecnología usada en el espectáculo fue "un regalo" de Adelmo Fornaciari, el verdadero nombre de Zuccherò, a Cuba y especialmente a La Habana, según se anunció. El cantante y compositor es un admirador de Cuba.

Las piezas más aplaudidas fueron la versión en italiano de Guantanamera, Sexy Thing y Love is all around, entre otras.

Zuccherò comenzará en las próximas horas su gira mundial junto a los artistas cubanos con los que grabó el álbum. Se presentarán en escenarios de Australia, Europa, América del Norte y del Sur.

LA HABANA, 08 DIC 2012 (AFP) - El guitarrista y sonero cubano Eliades Ochoa, integrante del Buena Vista Social Club y ganador este año de un Grammy Latino, anunció el sábado que viajará en enero próximo a México, país por el que siente "un cariño muy especial", para realizar varias presentaciones.

Ochoa, quien ganó en noviembre pasado su primer Grammy Latino con "Un bolero para ti" en la categoría de mejor álbum tropical, dijo a la agencia cubana Prensa Latina que en "la segunda quincena de enero viajará a Veracruz (México) en compañía de su grupo Patria para presentarse en la Fiesta de la Candelaria".

Considerado uno de los más importantes soneros cubanos de todos los tiempos, Ochoa, de 66 años, destacó que también cantará en Ciudad de México, donde su trabajo "ha sido reconocido y ovacionado".

"Siento un cariño muy especial por México", añadió el músico y recordó los cinco conciertos que dio "hace algunos años a teatro lleno" en el Auditorio Nacional de Ciudad de México con el proyecto musical Buena Vista Social Club.

Respecto al Grammy Latino, Ochoa dijo que lo hizo "sentir más cubano" y que es un "estímulo a la música" que hace, el son, que compartirá "con sus seguidores en la Casa de la Trova de Santiago de Cuba (sureste)", templo de los juglares cubanos.

"Un bolero para ti", lanzado en mayo de 2011 en la Casa de la Trova, contiene 15 temas, entre ellos cuatro de Ochoa, con los que el afamado músico cubano rinde homenaje a célebres compositores de México, Puerto Rico y Cuba.

Ochoa saltó a la fama por el Buena Vista, creado en 1996 por el cubano Juan de Marcos y el guitarrista estadounidense Ry Cooder, ganador de un Premio Grammy en 1998 y convertido en el más importante de la música popular cubana en los últimos 50 años.

Además de Ochoa, el proyecto fue formado, entre otros, con leyendas como Compay Segundo, Pío Leyva, Rubén González e Ibrahim Ferrer -los cuatro ya fallecidos-; y la diva Omara Portuondo, aún en los escenarios.

LA HABANA, 08 DIC 2012 (AFP) - Cuba entregó este sábado al Instituto Nacional del Audiovisual de Francia (INA) el primer lote de su colección del "Noticiero ICAIC Latinoamericano", declarado Memoria del Mundo por la UNESCO, para su restauración y digitalización en el país europeo, informaron medios locales.

El presidente del Instituto Cubano de Cine, Omar González, "confió a Mathieu Gallet", director general del INA, "la primera cinta del 'Noticiero ICAIC Latinoamericano'", que forma parte de un primer lote "de 250 emisiones" de las 1.490 que componen la colección, señaló la Agencia de Información Nacional (AIN).

Los dos institutos firmaron en La Habana en junio pasado un convenio para restaurar, digitalizar y comercializar la colección de noticieros dirigidos por el documentalista cubano Santiago Álvarez (1919-1998) e incluida por la UNESCO en 2009 en su Memoria del Mundo.

"Esta entrega significa una prueba de confianza no solo institucional, sino también a nivel de colaboración internacional entre Cuba y Francia", dijo Gallet, quien participa en la edición número 34 del Festival Internacional de Cine de La Habana, que comenzó el pasado martes, según la AIN.

González, citado por la agencia cubana Prensa Latina, destacó que esos noticieros, exhibidos en los cines de la isla entre 1960 y 1990, recogen "la historia más completa de la izquierda mundial en la década de los años 1960" y que "no existe otro espacio en el cual esté mejor conservada esa historia".

El "Noticiero ICAIC Latinoamericano" es considerado un conjunto único de alto valor histórico, artístico y patrimonial, y un testimonio cinematográfico de grandes acontecimientos nacionales e internacionales de la segunda mitad del siglo XX.

El Programa Memoria del Mundo fue creado por la UNESCO con el objetivo de preservar el patrimonio documental de los pueblos.

LA HABANA, 09 DIC 2012 (AFP) - El presidente de la Academia de Hollywood, Hawk Koch, dijo este domingo en La Habana, donde se celebra el 34 Festival de Cine, que esa institución está interesada en la producción de América Latina y la independiente, que se han ganado un espacio en la gran industria.

"América del Sur y México tienen algunos de los mejores directores. Muchos de ellos han viajado hacia Estados Unidos y han comenzado a hacer películas", dijo Koch al Diario del Festival, publicación del comité organizador del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, que cada año se celebra en Cuba.

El directivo, antiguo productor cinematográfico que asumió el cargo en agosto pasado, citó como ejemplo al colombiano Rodrigo García, hijo del escritor Gabriel García Márquez. "Pero hay muchos más", acotó.

Koch viajó a La Habana acompañado de Helem Harrington, secretaria ejecutiva de esa Academia, el productor Mark Johnson, la guionista y directora Lisa Cholodenko y la conocida actriz Annette Bening.

La delegación estará presente en la muestra "De Hollywood a La Habana, la Academia presenta..." que contempla cuatro filmes: "Código Fuente" (2011), "Madres e Hijas" (2009), "Los Chicos están bien" (2010) y "Las Crónicas de Narnia: el león, la bruja y el armario".

"Los chicos están bien" ("The kids are all right") tuvo cuatro nominaciones al Oscar en 2010: mejor película, mejor actriz, mejor guión y mejor actor secundario. También ganó los Globos de Oro a mejor película y mejor actriz.

Según el diario, Koch imprimió otra concepción a la Academia, que va más allá del espectáculo.

"Es importante saber que la audiencia no se va a interesar por cuánto cuesta una película, sino por cómo le hace sentir", dijo Koch.

Añadió que "en Estados Unidos está Hollywood, que tiene los estudios más importantes del mundo, pero también se está haciendo mucho cine independiente, al que hay que mirar, pues en él se vuelcan las inquietudes de un gran número de jóvenes".

Para la actriz Bening, "la forma en que se está produciendo en Estados Unidos está cambiando radicalmente". "Por decirlo de alguna manera, los estudios están 'colapsando' y tenemos una explosión de jóvenes cineastas y de filmes documentales", explicó.

Johnson, productor de "Rain Man" (1988), "Bugsy" (1991) y otras películas de renombre, señaló que en Hollywood "existen programas muy importantes que incluyen becas para realizadores, premios, el apoyo directo a festivales y otras acciones que van mucho más allá de la entrega de las estatuillas".

Una muestra del cambio, según la publicación, fue el éxito de "Los Chicos están bien", una película dirigida por Cholodenko, que cuenta el conflicto entre una pareja de lesbianas y sus hijos.

"Nunca pensé que tendría un gran éxito comercial. Sin embargo, después todos fuimos gratamente sorprendidos. Todo el mundo piensa que en Hollywood los directores tienen mucho tiempo y dinero para rodar, pero en nuestro caso, quizás por el tema que estamos tratando, no ocurrió de esa manera", señaló la directora.

Y añadió: "tuvimos que lograr una combinación mágica entre todas las personas que trabajaron en el filme y eso fue lo que hizo que la cinta superara y trascendiera el bajo presupuesto".

"Fue una película muy personal, me encantó hacerla", recordó Bening, una de las protagonistas.

"El filme quizás haya abierto algunas puertas", pues "es un tema de mucha actualidad en nuestro país y muy polémico", añadió.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi
Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Correctora:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
